

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1337

Palma de Mallorca, SABADO 17 Noviembre de 1900

NOTA DEL DIA

ENSANCHE DE ESTA CIUDAD Y Derribo de las Murallas

La reunión que tuvo anoche lugar en la Casa Consistorial, hizo ver, desde luego, que la opinión pública acoge y hace suyas las buenas causas, cuando éstas se presentan francas y con el carácter general que deben tener, si los resultados que se espesan. Afirman a todos.

Palma, hoy necesitada de más amplio perímetro y más puro ambiente que el que aspira en la actualidad, al igual que las demás capitales de provincia que vienen a diario ensanchándose y progresando, siente también esos deseos, y por esta razón en la sesión de anoche quedó demostrado una vez más, que la aspiración unánime del pueblo, es que desaparezcan cuanto antes esas murallas que nos tienen aprisionados, y que la Ciudad vaya abriéndose nuevas vías y anchas calles, en lo que hoy son terrenos dedicados al cultivo de hortalizas.

Hermoso pensamiento y justa petición es esta que no puede menos de ser atendida por los que en Madrid tienen su guarida, ya que la batalla se presenta entre el pueblo de Palma y los que tienen en la Corte su ambiente; los primeros van amparados por lo justo de la petición y por los unánimes deseos de todos los palmesanos, y los segundos no creemos tengan ningún apoyo en favor de su procedimiento, como no sea la inercia, que refería el Sr. Pou en la sesión que anoche tuvo lugar en el salón de actos públicos del Ayuntamiento. Es más, Palma acude a la Corte para conseguir que ese cacareado plano de ensanche, que representa la vida del porvenir de nuestra Ciudad, que es el principio de nuestra regeneración, el ambiente de nuestra victoria para el mañana, el alma de la futura Palma, empiece cuanto antes y que la nueva vida venga pronto, ya que caducado está el derecho que acaso puedan ostentar determinados elementos para interrumpir la marcha hacia el fin de la consecución de proyecto tan magnífico y bien hecho, como el de la aprobación de dicho plan de ensanche.

Bien quedó demostrado en dicha sesión que, el actual Ayuntamiento ha sabido hacerse, verdaderamente, fiel intérprete del pueblo que le dió su representación; pues esa proposición de hacer el viaje a Madrid una comisión de Sres. Concejales, salida de la mano republicana y alenta la y sostenida por todos los demás partidos políticos que tienen representación en el Consistorio, mereció unánime aplauso de todo el vecindario, desde el primer momento y ayer fué refrendado el pasaporte a todos y cada uno de los individuos que la forman dándoles al propio tiempo amplias facultades y encañeciendoles derrochen las energías necesarias para la consecución de lo que es el bello ideal de todos los amantes de nuestra Ciudad.

El primer paso, el más importante, ya está dado. Urge ahora que el pueblo palmesano se comprometa de la importancia grandiosa que tiene el acto anoche realizado, y que como dijo uno de los oradores, cada vecino se encuentre en su respectivo punto, a fin de asaltar las trincheras, si necesario fuera, para que consigamos lo que ya es una aspiración común del vecindario de Palma, para hacer perder los viejos moldes a esta Capital y darle triunfal entrada en la vida moderna, que esto es en

resumen, lo que representa la aprobación del plan de ensanche.

Adelante, pues, mas ya que oficialmente se hizo ayer en el Consistorio el solemne acto de ofrecer Palma a los Sres. Rosselló, Martí, Lladó y Planas su representación en el pleito entablado contra la burocracia de la Corte, demos la nota final, por ahora, como digno remate de la sesión de anoche y el próximo martes asistamos todos al muelle acompañados hasta que el vapor que les haya de llevar al Continente haya soltado amarras.

Este será un acto de resonancia que, juntamente con el ya celebrado, puede muy bien influir en el ánimo de los que allá en la Corte tienen que oír las peticiones de nuestros representantes, y será una buena forma de hacer entender a los señores de Madrid que el pueblo de Palma unánimemente se encuentra identificado con los que allá han de dejar oír su voz.

Pueblo, no faltes el martes en el muelle, que tu puesto de honor en dicho día, se encuentra allí donde están tus apoderados, tus defensores, los que de allá han de traerte vida, luz, ambiente, progreso, regeneración y nueva marcha para el porvenir, que es el deseo de todos los hijos de la sufrida Ciudad de Palma.

Así lo desea, como el que más,

EL ENCUBIERTO.

La juventud

«La juventud, dijo Lamartine, ó es republicana ó no existe.» Sin embargo, la juventud en España no es en su totalidad republicana.

Muchos jóvenes de los llamados de la buena sociedad, se han echado en los brazos de los jesuitas. Otros se han declarado «neutros», hermosa palabra que indica lo que son, seres sin sexo determinado. Otros se han coaligado bajo nuestra bandera.

La libertad, ese primer sueño del corazón humano, invade con mayor intensidad las almas jóvenes; es la guía de los que piensan y sienten al comenzar la carrera de la vida.

«No hay un corazón usado, que no sea servil», añade el profundo pensador; y le sobra razón.

Miremos a los jóvenes que no son republicanos, introduzcámonos en lo más profundo de su corazón, y los encontraremos envilecidos, degradados, incapaces para toda acción elevada y digna; y, lo que es peor aún, sin condiciones para pensar por sí solos.

Cada vez que veo caer a mi alrededor a un hombre viejo por la edad, pero joven de corazón, siento infinita tristeza, por no ver levantarse a otro joven, con alientos para ocupar su puesto en la lucha por los grandes ideales. Porque debemos luchar. La lucha es vida. Si en la contienda llevamos la peor parte y caemos vencidos, los que queden se encargarán de proseguir nuestra obra y vencer.

Lo que más subleva el ánimo, es pensar en los jóvenes que se van con los jesuitas. Ellos viven muriendo; ellos emplean las fuerzas que nosotros empleamos en luchas mas ó menos productivas, pero siempre honrosas, en abrirse el sepulcro de su deshonra, único que corresponde al que no dedicó sus facultades a labrar el bien general.

Nosotros, los emancipados de rancias preocupaciones, debemos ser los salvadores de la patria. Unámonos todos bajo una misma bandera: que cada uno en la medida de sus fuerzas contribuya a traer la República, única salvación para España, y las generaciones venideras se encargarán de escribir sobre nuestros sepulcros: «(cumplieron con su deber)».

JOSÉ TORRES BOIX.

JAQUECA

No hay nada que pueda combatir la jaqueca logrando un alivio inmediato y tan seguro como son los cachets anti-jaqueca J. Serra. Depósito: Farmacia Central, Jaime II 21.

MEDITEMOS

Nos hallamos otra vez en pleno absolutismo en todas las esferas, otra vez la hipocresía de mina las conciencias.

Las explosiones de la ira popular que, en forma de revoluciones, ha habido en este siglo que finaliza, para recobrar los fueros de la libertad y de la conciencia que les habían sido arrebatadas; la labor de los héroes anónimos, de los mártires de la emancipación humana, no ha sido tan fecunda como era de esperar. Otra vez la tiranía ha sentado sus reales entre nosotros, y a duras penas si podemos exponer libremente algunas de nuestras ideas, sin grave riesgo para nuestra personalidad.

El privilegio para el poderoso y la tiranía contra el débil es lo que hoy rige; el favor para el potentado y la esclavitud para los desheredados de la fortuna es nuestra característica. Mientras peregrinaciones de borregos místicos salen para Roma, peregrinaciones de obreros que piden pan para sus hijos, son llevados a la cárcel. Mientras las industrias se paralizan y las fábricas se cierran, inauguranse cada día nuevos conventos y continuamente se colocan primeras piedras para la construcción de iglesias y seminarios. Mientras el pobre agricultor que sufriendo pacífico y resignado el sol canicular del verano y la cruda helada del invierno, apenas si puede sacar de su amada tierra para su sustento, pues la implacable y devoradora garrá del fisco todo se lo roba, el opulento aristócrata, el acandalado accionista de la Tabacalera ó del Banco de España, cobran sus crecidos dividendos sin mas trabajo que pasearse en coche tirado por briosos caballos, insultando la desnudez y la miseria de quien no tiene un mal harapo con que cubrir sus carnes, ni un pedazo de pan con que acallar sus gritos de su estómago. Mientras los pobres maestros de escuela ponen a pública subasta su dentadura, que para nada necesitan, y que no pueden comer, los hermanos maristas, los jesuitas, los escolapios

originalmente sanos, honrados, llenos de bondad, por falta de una tutela protectora y equitativa que haya sostenido, animado, y recompensado sus primeras tendencias honradas y laboriosas.

Seguiremos ahora a la corcobada, que después de haberse presentado para solicitar obra en casa de la persona que la ocupaba ordinariamente, se dirigió a la calle de Babilonia, al pabellón ocupado anteriormente por la s-fiorita Adriana de Cardoville.

CAPITULO V

Flores

Mientras que la reina Bacanal y Duerme-en-cueros terminaban tan tristemente la mas alegre faz de su existencia, la corcobada llegaba a la puerta del pabellón de la calle de Babilonia.

Antes de llamar enjugó sus lágrimas la pobre obrera: un nuevo pesar la abrumaba. Al salir de casa del fondista, había ido a ver a la persona que le daba regularmente trabajo; pero esta se lo había negado, pudiendo, según decía, hacer confeccionar la misma obra en las prisiones de las mugeres con un tercio de economía. La corcobada más bien que perder este último recurso, ofreció experimentar aquella disminución, pero

la insuficiencia del salario, el profundo disgusto que conciben casi siempre de la tarea que se les impone.

Esto se concibe con facilidad.

¿Acaso se le hace cobrar atractivo por el trabajo, ya por la variedad de las ocupaciones, ya por las recompensas honoríficas, ya por ciertos cuidados, ya por una remuneración proporcionada a los beneficios que su trabajo personal les proporciona, ya en fin, por la esperanza de un retiro seguro después de muchos años de trabajo?

No, el país no se inquieta ni se fatiga por sus necesidades ni por sus derechos.

Y sin embargo, hay para no citar mas que una industria, los mecánicos y obreros en las fábricas, que espuestos a la explosión del vapor y al contacto de formidables encages, corren cada día más peligros allí, que un soldado en la guerra, despliegan un saber práctico, raro, hacen a la industria y consiguientemente al país incontestables servicios durante una larga y honorífica carrera, a menos que no sucumban en la explosión de una caldera, ó que no tengan algún miembro molido entre los dientes de hierro de alguna máquina.

¿En este último caso, el artesano recibe al menos una recompensa igual a la del soldado en premio de su valor, loable sin duda, pero estéril; un lugar en una casa de inválidos?

No...
¿Qué importa al país? y si el amo del artesano es ingrato, el mutilado é incapaz de servir, se muere de hambre en cualquier rincón.

En fin, ¿en esas fiestas pomposas de la industria, se cita nunca alguno de esos hábiles artesanos, que han tejido esas admirables telas, forjado y damasquinado esas armas brillantes, cincelado esas copas de

y demás caterva de parásitos sociales, se encargan de enseñar a los niños lo necesario y algo más.

Esa es la España de nuestros tiempos, esa es nuestra actual situación. Y ¿por qué hemos vuelto a este estado? ¿Por qué la gente negra vuelve a dominar? Difícil sería dar con el número de causas que en ello han influido, entre las que no se ha de descontar, ni mucho menos, nuestra tradicional apatía. Pero yo creo que la causa primordial de nuestro vergonzoso retroceso estriba en que la mujer está, aún, dominada por el clero.

La gente de sotana ha visto que la mujer representa en la sociedad una gran palanca, una fuerza inmensa y han procurado hacérsela suya, han comprendido que dominando a la mujer, podían estar seguros de dominar en la familia y han procurado atraerse hacia sí a la mujer para dominarla, y triste es confesarlo, ¡lo han conseguido!

Mujeres! Es preciso que sepáis que de vosotros depende nuestra salvación ó nuestra ruina. Vosotras dais hijos, pero no sólo los criáis sino que los educáis; a vosotras os corresponde educar a vuestros hijos en la democracia; inculcadles las redentoras ideas de justicia, de progreso, de fraternidad; inclinad su corazón a la caridad y al amor para con sus semejantes, y estos tiernos vástagos, de esta manera educados, serán los hombres que mañana contribuirán a la redención de la gran familia humana.

Y después, mujeres, volvéis hacia la gente negra y decídesles: ¡Oh fariseos! ¡oh hipócritas! ¡afortunadamente os conocemos ya. Vuestra religión es un comulón, una máscara, pero una máscara que se está cayendo a pesar vuestro. Tenéis a Dios en los labios y en el corazón el interés. Invocáis a cada paso el Evangelio; pero el Evangelio es la caridad y la humildad y vosotros sois orgullosos y egoístas. El cristismo es la paz, es la mansedumbre, es la justicia, es el amor, es la tolerancia, es el perdón, es el sacrificio por los demás y vosotros sois... sois el reverso de la medalla, el polo opuesto, la perfecta antítesis de Jesús.

Hacedlo así, mujeres, que la humanidad os deberá su redención. Y luego, vosotros, republicanos, librepensadores tened en cuenta que la semilla de la buena nueva está ya arrojada en tierra abonada; la semilla se ha transformado en tierna planta, que tímida y pura ha salido ya a flor de tierra.

Los asquerosos gusanos quieren matarla; la mala hierba ha renacido y quiere enredarse entre sus raíces para no dejarla crecer: una viciada atmósfera de fanatismo é hipocresía trata de envenenar su redentora savia. Pues bien; cojamos la hoz y seguemos la mala hierba; ha-

gamos que el fuego destruya las impurezas del ambiente y labremos después el suelo, regándolo con nuestra sangre si es preciso, y veréis cómo esta débil planta crece vigorosa y será en breve corpulento arbusto, bajo cuya sombra podrán cobijarse todos los hombres de buena voluntad.

EL BACHILLER.

Embusteros y cobardes

Los carlistas de significación han dado en la gracia de presentarse á los gobernadores civiles, negando haber tenido la menor intervención en la guerra y manifestando que ni abrigan intenciones de contribuir á la perturbación del orden.

Las familias de los detenidos se han presentado á su vez, suplicando que sean puestos en libertad.

Un obispo, el de Lérida, influye también para que se ponga en libertad á varias personas.

El ministro de la Gobernación ha recibido recomendaciones de diputados y de otras personas importantes del liberalismo en favor de algunos detenidos.

Exceptuando las familias de los detenidos, todos han debido ser, llevados á la cárcel, el primerito el obispo. El que se interesa por criminales, merece que se le trate como á uno del gremio.

Y todos los carlistas que han protestado contra la suposición de que ellos alteren el orden, habrán debido ya ser desterrados al extranjero por asquerosos.

En España no debían vivir los que tiran la piedra y esconden la mano.

Porque son hipócritas ó cobardes.

REGRESIÓN

Da nuevo las bárbaras huestes del pasado requieren con los insules la instauración de un régimen como ya no le sufre nación alguna civilizada.

No triunfarán. Sus conatos ni aun lograrán reproducir los honores de la guerra civil; que no en balde frente a ellos estamos desde el actual reaccionario Gobierno hasta nosotros mismos con nuestras fuerzas, pocas ó muchas, con nuestra influencia en la clase trabajadora, carne de cañón en ésta y en todas las guerras.

No puede ser que triunfen esas gentes, y ojalá que esta intentona, que creemos sin importancia, sobre reavivar la dormida opinión, sobre ejercer en el espíritu público el efecto de

un violento revulsivo que le devuelva la salud y con ella la actividad, sirva a todos de enseñanza y haga ver los medios de acabar definitivamente con esa plaga.

Porque no servirá de nada que nos engañemos todos con medidas represivas, por violentas y rápidas que sean; como no se ataque el mal en la raíz, acaso el siglo XX presencie otra nueva correría.

Y el mal está en que falta por realizar gran parte de la revolución burguesa; en que son muchos los que sufrieron los males de esta revolución sin tocar ni uno solo de sus beneficios.

Fué en España prepotente la Iglesia como en parte alguna. Por la Inquisición se enseñoreó de las conciencias, entenebreciéndolas y matando toda iniciativa; por las manos muertas era dueña de gran parte del territorio, y cuando, lógicamente, la reacción contra ese poder debió ser violenta, se hizo a medias la confiscación de los bienes que usufructuaba con evidente perjuicio de todos, se dejó en sus manos la enseñanza hasta muy mediado el siglo, se la aduló y mimó hasta nuestros días. Por cada chimenea constituida se levantaron diez campanarios, por cada fábrica establecida se fundaron diez conventos, y las órdenes religiosas, que fueron violentamente arrojadas de los claustros por una conmoción popular, volvieron en los tiempos de la Restauración a pasear por las calles sus anacrónicas vestimentas. Cuando se impusieron crueles sacrificios al contribuyente se mandó rebajas en el presupuesto del clero, y siempre, siempre se trató, no con imperio, sino con humildad, a ese poder que sólo es débil con el fuerte y que jamás se rindió a los halagos, sino a las violencias. Y en el clero alto y bajo tiene su mayor fuerza el carlismo!

No han procedido como nosotros Francia é Italia. Fueron enérgicas y previsoras, y aun sin separar la Iglesia del Estado hicieron entender claramente á ésta su interioridad; y hoy el clero de estos dos países no puede poner en pie de guerra un solo hombre.

Tiene el carlismo hondas raíces económicas; nada ó poco se hizo por extirparlas. Cuando se incautó el Estado de los bienes de manos muertas hizo lo mismo con los de Propios y con gran parte de los comunales, privando con ello de medios de subsistencia a las clases menesterosas; y como en cambio nada se dió, como muchas de las poblaciones privadas de tales recursos no llegaron aún a percibir las ventajas de la moderna industria, ¿es maravilla que ciertas clases populares vean con simpatía y auxilios a quienes les prometen volver las cosas al ser y estado que tuvieron antes de las repitidas desvinculaciones? ¿Qué grandes explotacio-

nes se han establecido, qué caminos de hierro cruzan algunas de las regiones minadas por el carlismo.

Se suprimió, cierto, el feudalismo; los derechos señoriales pasaron a la historia; mas una política de caudillaje y compadrazgo instauró el caciquismo, poniendo de hecho vidas y honras a merced de politicastro, al punto de ser el nuevo feudalismo mas odioso que el pasado, por gozar de éste gentes advenedizas que utilizan como instrumento hombres nada escrupulosos y tener con frecuencia a su servicio todos los Poderes del Estado. ¿Quién se extraña de que pueblos enteros suspiren por verse libres de tan tremenda carga, de tan dura servidumbre?

Se aumentó las contribuciones, ¿creció en igual proporción la riqueza? Lejos de ello el aumento sirvió con frecuencia para cegar fuentes de bienestar. ¿No es lógico que haya quien piense en que una mudanza radical pueda dar lo que no dieron hasta ahora los cambios de gobierno?

Se secularizó la enseñanza, mas lejos de extenderla y acomodarla a las necesidades y el espíritu de la época, se la mantuvo estacionada, se hizo del maestro un objeto de bafa, se abrió las puertas del magisterio—por mal retribuido—, del Instituto y de la Universidad—por el favor— a la ineptitud, a la charlatanería y a la codicia. Se dió facilidades a la enseñanza religiosa, y no se procuró que la enseñanza oficial fuese ni aun medio regular. Si se alentó la ignorancia, si se hizo lo posible por perpetuarla, si se da el caso de que sean contados los maestros buenos é inúmeros los malos, si es mas fácil obtener títulos y diplomas en D. Ustó que en Oñate que en Oviedo ó en Salamanca, ¿quién se sorprende de la incultura, que hace fructíferas ciertas predicaciones, y de que sea el clericalismo quien eduque muchas, muchísimas inteligencias, modelándolas a su tojo?

Se quejan los periódicos de la indiferencia con que ha sido acogido por la opinión el alzamiento de las partidas carlistas, y comparan la presente atonía con la indignación de otros tiempos.

¡Ay! La indiferencia está justificada. Se peleaba ántes por llevar a las leyes los modernos derechos, y se esperaba que, conseguidos, serían fecundos para el bienestar y la paz.

Se logró tal anhelo, en las leyes están los derechos democráticos fundamentales; pero la corrupción y la arbitrariedad los hicieron estériles, y así pocos tienen interés en conservar lo que para nada utilizan, porque el hacerlos servir es obra larga y penosa que solo se sienten con bríos para acometer quienes alienan por su ideal de justicia.

Es lógica la indiferencia. Faltan los ideales, falta la fe, y sin fe y sin ideales no se pelea.

Que no sea perdida la lección. Que los gobiernos aprendan a ser respetuosos con las leyes, que acometan sin demora las reformas que reclaman los tiempos, que se haga gustar a todos la superioridad del régimen parlamentario sobre el anacrónico y bárbaro que pretenden imponernos los carlistas, y éstos se verán para siempre reducidos a la impotencia.

Pero en tanto suframos todos los males inherentes a la actual organización social sin tocar uno sólo de sus beneficios, el odioso Carlos de Borbón tendrá prosélitos que le sigan de buena fe, tendrá hombres dispuestos a derramar la sangre por verle en el trono de Fernando VII.

Creemos que la intentona carece de importancia; afirmamos que ni en Vizcaya, ni en Guipúzcoa, ni en Alava, ni en Cataluña, ni en otras regiones, lograrán los carlistas mover masas tan considerables como en otros tiempos.

Han penetrado en la clase obrera los ideales de redención, y las masas ganadas para la causa de la emancipación humana son el mas firme baluarte contra el carlismo.

Necesitamos los obreros para propagar nuestras ideas y mejorar nuestra condición de las modernas libertades, así nos las mantenguen y falsifiquen, y por defenderlas y ensancharlas pelearemos en todos los terrenos, y jamas podríamos resignarnos a soportar regímenes que pasaron para no volver.

(Socialista).

oro y de plata, esculpidos esos muebles de ébano y de marfil, montado esas deslumbradoras pedrerías con un arte tan esquisito?

No...

Retirados en el interior de su boardilla, en medio de una familia miserable y hambrienta, apenas se mantienen con un escaso salario; sin embargo, que es preciso confesarlo, concurren al menos «por mitad» á dotar al país de esas maravillas que constituyen su riqueza, su gloria y su orgullo.

Es indispensable que un ministro de comercio que conociese sus altas funciones y sus DEBERES mandase que cada fábrica (sponente escogiese por una elección, cierto número de candidatos de los sobrelentados, entre los cuales el fabricante designase el que le pareciese mas digno de representar LA CLASE OBRERA en estas grandes solemnidades industriales.

¿No serviría como de un noble y animoso ejemplo, ver en estos casos al maestro proponer para las recompensas y para las distinciones públicas, al artesano diputado por los suyos como uno de los más honrados, de los mas laboriosos, y de los mas inteligentes de su profesión?

Entonces una desesperante injusticia desaparecería, entonces las virtudes del artesano serían estimuladas por un fin generoso, y elevado: entonces «tendría interés en cumplir bien».

Sin duda el fabricante, en razón de la inteligencia que despliega, de los capitales que aventura, de los establecimientos que funda, y del bien que hace algunas veces, tiene un derecho legítimo á las distinciones de que le colman; pero ¿por qué ha de verse al artesano despiadadamente excluido de estas recompensas cuya acción, es tan poderosa en las masas?

¿Los generales y los oficiales, son acaso los únicos á quienes se recompensan en un ejército?

Después de haber remunerado justamente a los gefes de este poderoso y fecundo ejército de la industria, ¿por qué no se ha de pensar en los soldados?

¿Por qué no ha de haber nunca para ellos una señal de remuneración? ¿alguna consoladora y benévola palabra de un labio augusto? por qué no se ve en fin en Francia, «un solo artesano condecorado» en premio de su trabajo personal, de su ánimo industrioso, y de su larga y laboriosa carrera? La sencilla cruz y la modesta pensión que la acompaña, sería sin embargo para ellos una doble recompensa justamente merecida; pero no, para el humilde trabajo, para el trabajo aimenticio, no hay mas recompensa que olvido, injusticia, indiferencia y desprecio.

Así, este abandono público, agravado con frecuencia por el egoísmo y la dureza de los amos ingratos, constituye para los obreros una condición deplorable.

Unos, á pesar de un trabajo incesante, viven en medio de las privaciones, y mueren antes de tiempo, casi siempre maldiciendo una sociedad que les abandona.

Otros, buscan el efímero olvido de sus males en una embriaguez mortífera.

Un gran número en fin, no teniendo ningún interés, ninguna ventaja, ningún incentivo moral ó material para trabajar mas ó mejor, se limitan á hacer rigurosamente lo que necesitan para ganar su jornal. Nada les adhiere al trabajo, porque nada les realiza á sus ojos, ni les honra, ni les glorifica... Nada los defiende contra la ociosidad, y si encuentran por casualidad, medios de vivir en la pereza, poco a poco ceden á la holgazanería y la depravación, y algunas veces las mas horribles pasiones ajan para siempre naturales

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias (peor de digerir), raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

NOTICIAS

Según tenemos entendido, el próximo martes, acudirán al muelle a despedir a la Comisión que del seno de este Ayuntamiento pasa a Madrid, los orfeones «La Protectora» y «Republicano Balear» con sus respectivos estandartes.

También acudirán a despedir a aquella Comisión, la mayoría de las juntas Directivas de las sociedades de socorro y recreo de esta población, por cuyo motivo, fácil es suponer que la despedida que el pueblo de Palma hará a sus comisionados, será digna de la importancia de los laudables fines que persigue dicha Comisión.

Anteayer dimos cuenta en un suelto de gaceta local, referente a la expulsión de un enfermero del Hospital provincial, por haber descuidado éste sus atenciones, por cuyo motivo, un asilado fallecido, tuvo que estar tres ó cuatro horas en la misma cama mortuoria.

La expulsión fué inoportuna, y si ésta procedía, debía verificarse ó recaer sobre la junta superior del Hospital, quien tiene la culpa de la falta hecha por el enfermero, por haber enviado á éste á cuidar de los conejos que, aquí tiene para su comercio particular en el vivero de cepas americanas que la Exma. Diputación tiene en el camino de Buñola.

Por conducto fidedigno, sabemos que la Superior se enteró de nuestro suelto, y después de exclamar: ¡aquí debe haber algún Judas! ordenó al enfermero conocido por en «Pere», que cuidara de vender los conejos y las jaulas que éstos ocupan.

¡Que berrinche tomará de nuevo la superior, cuando se enteré de este suelto y vea que por más que a la sordina proceda tenemos que en los enteros de cuanto importa saber viene allí sucediendo!

Basta por hoy de conejos, jaulas y madres superiores.

Por el ministerio de la Gobernación se ha autorizado al ayuntamiento de Artá para la permuta de la actual casa consistorial por otro edificio de la calle de la Rosa número 12, propiedad de aquel Ayuntamiento.

Leemos en «Las Noticias» de Barcelona, que ha sido nombrado Vicepresidente de la Junta administrativa de aquella ciudad don Filiberto Abelardo Díez.

¿Pero, quién será ese Abelardo Díez?

¡Ah! ya recordamos, es el exgobernador de Baleares que insertó la ridicula circular sobre enterramientos, «desenterrada» estos pasados días por el señor Alvarez Sereix, con un apéndice del párrafo 5.º de la parte dispositiva.

¡Pobre Abelardo, pobre Sereix!

¡Qué Dios les coja confesados!

La junta de gobierno del colegio oficial de Médicos de Baleares, recuerda á todos los facultativos que ejercen en la provincia que según la real orden de 3 del corriente vienen obligados á inscribirse durante el plazo de dos meses en el colegio oficial de la provincia donde residen incurriendo los que así no lo hicieran en las faltas comprendidas en los estatutos publicados en la «Gaceta» del día 9 del actual.

En el corral de la villa de Santa María se halla detenida una oveja la que será entregada á su dueño si éste cuida de recogerla antes del día 21 del actual.

Igualmente en el de Felanitx se hallan tres ovejas cuyo dueño se desconoce.

Esta mañana a bordo del vapor «Bellver», ha llegado el opulento empresario Emilio Ferrer Ponce, con objeto de contratar el Teatro que se está construyendo en el Huerto del Rey.

Caso de llegar a un acuerdo la inauguración, sería con una gran compañía ecuestre gimnástica de la cual formarían parte las «great attractions», que actualmente trabajan en Londres y Berlín, figurando los célebres clowns Antonino y Antonet.

Al interin es muy posible que tomé en subarriendo la Plaza de Toros, donde por módico precio se efectuarán los domingos y días festivos funciones gimnásticas y la ascensión de un globo aerostático tripulado por una señorita denominada «La Reina de los Aires».

La empresa del «Cinematógrafo Balear» a fin de dar mas variedad al espectáculo y que el público pueda pasar alegre y divertido las

largas veladas de invierno, ha dispuesto que todas las noches se verifiquen cuatro secciones de una hora cada una, en las que ademas de las proyecciones fijas y de movimiento se darán hermosas audiciones fonográficas con un perfecto aparato.

A pesar de la gran duración del espectáculo y de las nuevas innovaciones establecidas, regirán los mismos precios.

Para esta noche, se anuncia el siguiente programa:

1.ª parte.—Colección de vistas fijas.—Audiciones fonográficas.—Películas de Movimiento.

2.ª parte.—Fonógrafo.—Proyección de las principales vistas de movimiento, que han llamado la atención en la presente semana.

Mañana en el Molinar de Levante, en el Teatro de la Sociedad «Fraternal Forense» se pondrán en escena la comedia en un acto «Una casa de Locos» y la zarzuela «D. Fermín» letra y música del joven profesor don Francisco Monjo.

En el vapor de esta mañana, ha venido procedente de Barcelona el joven abogado don Luis de Mesa, hermano de nuestro particular y querido amigo el procurador D. Eduardo. Sea bien venido el distinguido viajero.

Para Barcelona, con la correspondencia, mucha carga y numeroso pasaje, salió a las cinco de ayer tarde el vapor «Cataluña».

Procedente del mismo punto ha fondeado a las siete de esta mañana el vapor «Bellver» con el correo carga general y unos cuarenta pasajeros.

RECLAMO

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & C.ª, Banqueros y Expediduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

Para el número próximo

EL OBISPO.
LA ECONOMICA (sociedad de gas).
LA MALLORQUINA (empresa de navegación).
D. BERNARDINO BORRÁS Y SU VOCERO.

En el B. O. correspondiente al jueves último por medio de edicto del señor Juez de primera instancia de esta ciudad se sacan á pública subasta por término de veinte días varias fincas del predio Perola, del término municipal de Lluchmayor.

Programa de la velada que celebrará la sociedad «La Protectora» el domingo 18 del actual, en la que tomará parte el orfeon de la Sociedad.

- 1.º Himno de la Senyera. Letra de J. Pomar y música de don Pablo Coll. (Sección de hombres y niños).
- 2.º Pieza para violín y piano por los señores Forteza y Coll.
- 4.º Himno Nacional (estreno) de Pistany (Sección de niños).
- 5.º Marina (estreno) letra de J. L. Pons música de P. Coll. (Sección de hombres).
- 6.º Cansoneta, de A. Coll, (por las dos secciones.)

La orquesta que dirige don Pablo Coll ejecutará los siguientes baillables:

- 1.º Vals, «Las violetas», Valtuffel.
- 2.º Polka «Trak Trak» id.
- 3.º Mazurca «Les Prinxs», Eigelis.
- 4.º Schotis «Trigüños», Valtuffel.
- 5.º Vals «España», Valtuffel.

A última hora se nos participa que debiéndose ausentar de esta capital el reputado profesor de esgrima Mr. Garnier y queriendo dar una prueba de gratitud y aprecio a todos los socios de la sociedad de socorros mutuos «La Protectora» se ha ofrecido tomar parte en la reunión dando varios asaltos con un aventajado discípulo suyo socio de la misma, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Asalto de flurete.
- 2.º Asalto de sable de combate.
- 3.º Asalto de espada francesa.

Por lo tanto, dado el tentador programa, no dudamos que los espaciosos salones de aquella sociedad se verán en extremo concurridos.

Vacante la plaza de oficial de Contabilidad de la Junta provincial de Instrucción pública, por fallecimiento de D. José Rosselló se ha acordado anunciar el concurso para su provisión asignándole el haber anual de 1250 pesetas.

Los aspirantes á dicha plaza deberán presentar sus instancias documentadas en la Secretaría de la Diputación Provincial, dentro de los quince días siguientes al de su publicación en el B. O.

Un incidente

En la reunión de ayer hubo un pequeño incidente entre los señores Bonimelis y Salvá sobre la intervención de la prensa en la cuestión de la fábrica del gas. A nuestro entender la cuestión no tenía importancia porque se tomó pie de una interrupción hecha sin que nadie se enterara, y sin ánimo de que fuese conocida del auditorio, cosa no admitida en ninguna clase de reuniones. Pero la verdad es que todos los periódicos desde 1879, quien mas quien menos han defendido la necesidad de derribar las murallas, y han apoyado con calor la idea del derribo en todas ocasiones, y en la presente ha sido una de las causas del éxito obtenido.

HERNIADOS (TRENCA) LEED
Lo recomendamos al público.
Véase el anuncio en la 4.ª página.

TELEGRAMAS

MADRID 16.
El congreso Hispano-Amerino-Fallecimiento

Se ha reunido la sección 2.ª de Jurisprudencia y Legislación, hablando el señor Danvila, el conde de Caballero y el señor Groizard. Reunióse también en el local del Congreso hispano-americano la sección 9.ª, de Exposiciones permanentes, y ha tratado de la forma de organizar dichas Exposiciones y los puntos de España y países americanos en que deberán establecerse.

Se ha acordado que en América se constituyan en todos los puntos en que haya Cámaras de Comercio españolas, y en España en Madrid, Barcelona, Bilbao, Santander, Coruña y Zaragoza.

En la sección 3.ª de Economía política, habló el señor Piernas y Hurtado, abogando en su discurso por la emigración, por considerarla conveniente, afirmando que en España es poco considerable si se la compara con la cifra que alcanza en Alemania é Italia.

Ha fallecido en Madrid la hija del general Martínez Campos, Ángela. Se recordará que estaba grave y se puso mucho peor con motivo de la muerte de su padre.

La catástrofe ferro-viaria

Las noticias circuladas desde las primeras horas de anoche relativas a una catástrofe ferro-viaria entre las estaciones de Bayona y Dax, han resultado plenamente confirmadas por los despachos oficiales que de Irún se reciben dando minuciosos detalles del descarrilamiento del sud-expreso de París. La mayoría de los viajeros que iban en el sud-expreso eran franceses y solo una minoría españoles.

El descarrilamiento ocurrió a los dos y media de la madrugada. Todo el tren, a causa del reblandecimiento del terreno, se derrumbó por un terrapién de la considerable altura de veinte metros, arrastrando todo el convoy.

Los despachos oficiales dicen que al pasar el tren los rieles se separaron, descarrilando la locomotora cuando llevaba una velocidad de 110 kilómetros por hora.

La locomotora quedó empotrada en el suelo; pero el vagon-comedor, que seguía detrás, saltó por encima de ella, arrancándola y arrastrándola unos 50 metros.

Han perecido todos los viajeros que se encontraban en el coche-comedor, incluso la dependienta. Los demás viajeros del tren han quedado heridos. Desde el primer momento se supo que los muertos eran 17 y 20 los heridos graves, pues se hallan muy desfigurados.

Los últimos despachos recibidos hacen ascender el número de muertos a 19 y a 25 el de heridos de mayor gravedad, lo cual coincide con las declaraciones de los empleados franceses.

Dícese que la mayor parte de los viajeros que en aquel momento iban en el comedor eran

franceses, pues los españoles habían acabado de tomar café en una estación anterior y se proponían almorzar mas tarde. Créese que se encontraron mas cadáveres.

El vagon comedor quedó despues de la catástrofe como un acordeon. Algunos cadáveres hallanse en la vía y otros han sido extraídos de debajo de los vagones.

Entre los muertos se cuenta el representante del Perú; el electricista madrileño señor Levi, representante en esta corte de la Compañía de los ferro-carriles de Madrid a Cáceres y Portugal; el embajador extraordinario que Italia envió a Madrid, París y Lisboa para comunicar oficialmente el advenimiento al trono de Víctor Manuel III, y el señor Lacroche, joyero de Madrid. La madre de la duquesa de Cánovas tiene una herida leve.

Se sabe que iban en el tren el vizconde de Truete y el señor Goyoneche de los cuales no se tiene noticia, haciendo esto suponer que estén heridos gravemente ó muertos.

Por noticias posteriores sábese que el vizconde de Truete ha salido ileso y un amigo que le acompañaba ha resultado herido leve.

Desde que empezaron a circular rumores de la desgracia, las familias y amigos de los viajeros que se sabía que iban en el tren acudieron al ministerio de la Gobernación y a las Redacciones en busca de noticias.

El ministerio de la Gobernación ha celebrado varias conferencias telegráficas con el gobernador de San Sebastian, encargándole que transmita inmediatamente cuantos pormenores del siniestro lleguen a su conocimiento.

El señor Ugarte ha pedido hilo directo con Irún para enterarse de todo lo ocurrido, y el marqués de Aguilar de Campóo ha ordenado al cónsul de Bayona que telegrafe cuantas noticias pueda recoger sobre la catástrofe.

En todos los círculos de la corte es esta hecatombe el tema de las conversaciones.

En el Real

Anoche hubo hasta silbidos en el teatro Real por lo mal que lo hacían los artistas. Como la «claque» aplaudía arrieraron las protestas del público. Los guardias de orden público trataron de hacer callar a los manifestantes. «¡Y con que derecho—gritó uno de los espectadores—se quieren prohibir las manifestaciones de desagrado, permitiéndose los aplausos injustos?» Los guardias no insistieron y la silba duró algun rato. Pero es el caso que los periódicos, al hablar de la función, no dicen de esto una palabra, y así se escribe la Historia.

Gravísimo

Noticias de París y Londres dicen que el emperador de Rusia está gravísimo, temiéndose su muerte debido a su delicada constitución. Esto causa mucho disgusto é inquietud en los círculos de París.

Más sobre la catástrofe

Según nuevos detalles de la catástrofe del sud-expreso, no ha muerto ningún español. Los muertos son 20 y los heridos más ó menos graves 27. Solo quedaron 11 viajeros ileso. La madre de la viuda de Cánovas está ligeramente herida. El amigo del conde de Irueste (que es un vecino de Linares) está herido, aunque no de gravedad. Irueste es uno de los 11 que quedaron ileso. Murió el ministro de la Guerra del Perú y el embajador extraordinario de Italia, dándose el caso de que su señora, que iba con él, quedó ileso. Este embajador es el que vino para comunicar la proclamación del rey de Italia. También se dice haber muerto M. Levy, un extranjero que vivía en Madrid hace años. De éste se cita una cosa curiosa. Hace cinco años se había averiguado por quinientas mil pesetas.

HIGIENE DEL TOCADOR

Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al

COALTAR SAPONINÉ LE BEUF

su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocado, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc.

El frasco, 2 fr. En las Farmacias.

DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES.

Emigración al Brasil

Se hace saber a los que deseen emigrar, que los embarques en los vapores de la «Ligera Brasileña» quedarán reanudados en la segunda quincena del corriente mes ó primera decena de diciembre próximo. Para informes dirigirse calles del Moral 29 y Escuelas 3.

